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Valioso cambio en proceso de admisión universitaria 
El anuncio de que se implementará un ranking puro es un paso relevante para corregir la distorsión que introdujo el diseño 

del ranking de notas en 2013, que llevó a una inflación de las calificaciones. 

1 Comité Técnico de Acceso del 
Subsistema Universitario resol- 

vió introducir un cambio muy 
relevante en el proceso de ad- 
misión a la educación superior, 

estableciendo de forma unánime que a 
partir de 2028 se comenzará a implemen- 
tar un ranking de notas “puro”, que asig- 
nará el mismo puntaje a quienes estén 
en el mismo percentil de sus respectivos 
establecimientos, sin importar su prome- 

dio de notas. Se trata de una modificación 
sustantiva, porque se hace cargo de una 
distorsión que desde hace años se ha ve- 
nido detectando, relacionada con la lla- 
mada inflación de notas en los colegios, 
como una forma de mejorar las posibili- 
dades de los alumnos para ingresar a la 
universidad. 

Diversas voces expertas habían hecho 
ver que un factor determinante para ex- 
plicar el origen del problema radica en 

    

   

los cambios introducidos a partir de 2013 
por el Consejo de Rectores, cuando las 

notas de la enseñanza media comenza- 
ron a jugar un factor más preponderante 
en la selección a la educación superior, 
al añadirse el ranking de notas, que bus- 
caba hacerse cargo del contexto educa- 
tivo de los postulantes. Su propósito era 
incorporar en los procesos de selección 
habilidades que la prueba estandarizada 
no necesariamente recoge, y de esa for- 

ma favorecer sobre todo a alumnos de 
menor nivel socioeconómico, pero en los 
hechos terminó produciendo los efectos 
contrarios. Además de introducir sesgos 

en favor de colegios particulares, al no 
premiar por igual a los mejores alumnos 
de cada colegio, sino bonificando según 
el promedio de notas de cada estudian- 

te, previsiblemente terminó generando 
incentivos perversos para bombear las 
notas. 

CARTAS ] 
REGULARIZACIÓN 

SEÑOR DIRECTOR: 
Más de 120 mil familias viven en campamentos 

hoy en Chile, la cifra más alta en tres décadas, 

según el nuevo informe de TechoChile. Carolina 
Tohá considera que “una de las claves evidentes” 
que nacen de este catastro es la necesidad de un 

plan de regularización enel mismo lugar de todos 

los campamentos que sea posible regularizar; o 
sea, una radicación a gran escala. 

Discrepo en que esa sea la "clave evidente”; 

esta postura tiene dos gravísimos problemas, con 

amplias consecuencias. El primeroes la señalque 

ello enviaría atodas las familias que esperan hace 

años una solución habitacional por la vía legal Si 

hiciéramos lo que sugiere la candidata, estaría- 
mos aceptando que lo más rápido para conseguir 

Una casa no esel camino regular, postulando a un 

subsidio, sino tomarse un terreno, instalar ahí un 

campamento y esperar a que el Estado venga a 

regularizarlo. Eso sería una señal gravísima. 

El segundo tema tiene que ver conla factibilidad 

de una estrategia así, ya que una gran cantidad de 

ellos (91,3% en2023), según informes del mismo 
Techo, está en zonas en riesgo de derrumbe por 

sismos, aluviones, erupciones, remociones en 

masa, inundaciones, incendios otsunamis. Si solo 
consideramos la RM, y solo tomamos el caso de 

los riesgos de inundación, ese porcentaje es de 

677. Darles expectativas a esas personas de una 

solución in situ, como hace la candidata, cuando 

eso amenazaría sus vidas parece, por decir lo 

menos, equivocado. 

Ricardo Abuauad 
Decano Campus Creativo UNAB 

  

INVERSIONES EXTRANJERAS 

SEÑOR DIRECTOR: 
Si bien las aprehensiones de Estados Unidos so- 

bre la falta de mecanismos legales en Chile para 
evaluar inversiones extranjeras responden a in- 
tereses geopolíticos, creo que ofrecen una opor- 
tunidad histórica para fortalecer nuestro marco 

regulatorio con mayor certeza jurídica y transpa- 

rencia. Basta recordar que el derogado DL 600 

cumplió parcialmente ese rol a través del Co- 

mité de Inversiones Extranjeras. Retomar una 

institucionalidad de ese tipo, adaptada a los de- 

safíos actuales, permitiría responder a tiempo 

con visión de Estado ante los actuales riesgos 

estratégicos y, a la vez, promover la llegada de 

capitales en sectores clave. 

Carlos Opazo 

Abogado y académico 

  

MÁS VIVIENDAS 

SEÑOR DIRECTOR: 

Con la próxima elección presidencial, ya comien- 

zan a definirse los ejes programáticos de los can- 

didatos. Uno de ellos debe ser la vivienda. En un 

reciente seminario organizado por la Asociación 

de Desarrolladores de Viviendas Sociales (ADVS), 
se alcanzó un consenso clave: la emergencia ha- 

bitacional no se resuelve con el término de este 

gobierno, sino que se proyecta como uno de los 

desafíos urgentes del próximo ciclo. 

Distintos expertos coincidieron en que el déficit 

habitacional debe ser prioridad del próximo man- 

dato presidencial; la falta de vivienda ya supera 

las 600 mil, las tomas y campamentos siguen 

creciendo, y para la clase media, que abarca un 

407. del déficit, el acceso a la vivienda propia se 

vuelve cada vez más lejano. 

Hoy urge avanzar en una legislación que facilite 

una nueva fase del Plan de Emergencia Habita- 

cional. Este nuevo marco legal debe abordar tres 

factores clave: la agilización normativa, la habili- 

tación de más suelos con factibilidad de servicios 

básicos y la densificación equilibrada en zonas 

bien conectadas. Además, dada la estrechez fis- 
Cal, se deben pensar alternativas como la conce- 

sión de suelos públicos. 

El país necesita urgente acelerar la producción 

de viviendas, incluyendo una estrategia robusta 

de arriendo y mecanismos innovadores de cola- 

boración público-privada. 

Carlos Marambio Morel 

Director Ejecutivo Asociación de Desarrolladores 

de Viviendas Sociales 

  

Si bien el alza en el promedio de notas 
es un fenómeno que lleva tiempo pro- 

duciéndose, fue notorio cómo a partir 
de 2013 las calificaciones comienzan a 
experimentar aumentos significativos. 

Los alumnos que logran egresar de ense- 

ñanza media con nota siete aumentaron 
460% entre 2012 y 2022, mientras que los 
estudiantes con nota sobre 6 también cre- 
cieron notablemente. Si el promedio de 
notas fue de 5,8 en la admisión 2021, para 

el proceso 2024 había aumentado a 5,95. 
Al correlacionar estos rendimientos con 
otras mediciones, se puede concluir que 
estas notas distan de ser reflejo de mejo- 
res rendimientos académicos. Como ya se 
había indicado en estas mismas páginas, 
ello constituye en la práctica un autoen- 
gaño para los alumnos, las familias y los 

colegios, y por tanto era importante dar 
pasos para recuperar el valor predictivo 
de las notas y evitar distorsiones en los 

FORMALIZACIÓN DEL EMPLEO 
FEMENINO 

SEÑOR DIRECTOR: 
Hace algún tiempo, el 98%. de quienes contesta- 

ron una encuesta de Converge valoró la trayecto- 

ria de las personas mayores, asegurando que los 

negocios se podrían beneficiar de su trayectoria y 

conocimientos. Sin embargo, solo el 48,6% es- 

taba vinculado laboralmente con alguien de ese 

tramo etario. Lo traigo a colación a raíz de la no- 

ticia de que la mitad de las mujeres de 60 años o 

más trabaja en la informalidad. 

Para que la edad no sea sinónimo de empeora- 

miento de las condiciones laborales, incluyendo 
a personas independientes como los empren- 

dedores, resulta clave impulsar los acompaña- 
mientos, condiciones e incentivos necesarios 
para fomentar una máxima formalización en los 

negocios, para sus dueños y para las personas a 

las que emplean. 

María Soledad Correa 
Directora ejecutiva ChileConverge 

  

PROPUESTA IRRESPONSABLE DE 
SALARIO MÍNIMO 

SEÑOR DIRECTOR: 
La CUT ha planteado un aumento de 12% en el 

Salario mínimo para este año, llevándolo a casi 

580 mil pesos. Además de eso, fija una ruta de 

incrementos anuales del orden de 15% para los 

próximos años, para llevar el salario mínimo a 

poco más de $ 1 millón en 2029. Lamentable- 

mente, la propuesta es muy irresponsable. 

Sin duda, todos deseamos que las personas 

vivan en las mejores condiciones posibles. Sin 

embargo, ese anhelo no puede sustentarse en 

la demagogia. Elevar el salario mínimo sin la con- 

trapartida de mayor productividad solo traerá da- 
ños precisamente a quienes se busca beneficiar; 

una persona de baja productividad, que no alcan- 

za aproducir cierto monto, o no será contratada o 
será despedida. Es muy fácil ver lo alta que está la 

tasa de desempleo en Chile, el escaso dinamis- 

mo enla creación de empleos, y el escenario aún 

más malo que existe hoy. 

Las mejoras genuinas requieren medidas acer- 

procesos de selección. 
El ranking puro es una medida que 

avanza precisamente en esa dirección, 

y si bien es valorable que finalmente se 
haya dado ese paso, cabe lamentar que 
rectores y autoridades hayan dejado pa- 
sar tanto tiempo para tomar medidas 

correctivas. Pese a que había concien- 
cia de que las calificaciones no estaban 
reflejando bien la realidad académica, 
aun así las notas de enseñanza media 

(NEM) y el ranking comenzaron a ad- 
quirir un peso considerable en los pro- 
cesos de admisión, lo que se refleja en 
que las carreras que exigen un 50% de 

ponderación conjunta de NEM y ran- 
king ya se acercan al 50%. A partir de 
los cambios anunciados las universi- 
dades también deberán analizar cómo 

ponderarán a futuro las notas versus 
las pruebas estandarizadas de selección 
universitaria. 

tadas, relacionadas con mejorar el crecimiento, 
elevar la inversión, destrabar burocracia, facilitar 

proyectos, y elevar la productividad, las que de- 

biesen ser permanentemente promovidas por 
distintos sectores de la sociedad, dejando atrás 
propuestas populistas que, lejos de impulsar el 

progreso, lo obstaculizan. 

Félix Berríos Theoduloz 
Economista 

PLACAS PROVISORIAS PARA 
MOTOCICLETAS 

SEÑOR DIRECTOR: 
La entrada en vigencia del Decreto Supremo 
61/2023, que regula el uso de placas proviso- 

rias para motocicletas, representaba un avance 
importante para armonizar la normativa con la 

realidad del mercado. Sin embargo, a pesar de 

que la disposición comenzó a regir en diciembre 

de 2024, su implementación práctica aún no se 

concreta del todo. 

Esta medida se relaciona directamente con la 

Ley 21.539, que establece que todo vehículo nue- 

vo debe ser entregado con sus placas definitivas 

instaladas. Para no frenar la comercialización, 
la ley permitió que los municipios entregaran 

permisos provisorios a las casas comerciales. El 

decreto vino a establecer cómo funcionaría esta 

figura en el caso de motocicletas, especialmente 
através del uso de placas patentes provisorias. 

A cuatro meses de su entrada en vigencia, y se- 

gún lo han planteado actores del sector, ninguna 

municipalidad cuenta con el mecanismo nece- 

sario para otorgarlas. Esto genera ciertas dificul- 

tades para el comercio formal de motos nuevas, 

a pesar del claro objetivo de la norma: facilitar el 

proceso sin descuidar el control. 

Lo que hoy se necesita es agilizar la coordina- 

ción entre el Ministerio de Transportes y los mu- 
nicipios para destrabar esta etapa de implemen- 

tación. La disposición existe, el marco legal está 
claro, y el sector ha mostrado disposición a co- 

laborar. Solo falta dar el siguiente paso para que 

esta normativa cumpla plenamente su función. 

Cristián Reitze 
Presidente de la Asociación Nacional de Importa- 

dores de Motocicleta 

  

o 
SMART 
ZOOM

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

02/05/2025
    $818.239
  $9.829.612
  $9.829.612

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     271.020
      76.017
      76.017
       8,32%

Sección:
Frecuencia:

OPINION
DIARIO

Pág: 3


